
VERBALE n. 31     -    COLLEGIO DEI DIRETTORI DI DIPARTIMENTO 
                                    UNIVERSITA' "LA SAPIENZA" ROMA 
  

Il giorno 8/11/2002 alle ore 9,45 si è riunito, presso l’Aula Magna del Rettorato, il Collegio dei Direttori di 
Dipartimento per discutere degli argomenti di cui al seguente ordine del giorno. 
  
1) Comunicazioni 
2) Elezione Presidente (delibera) 
3) Varie ed eventuali 
  
Sono presenti i professori: 
Area A: Enrico Arbarello, Giancarlo Ortaggi, Fulvio Maria Riccieri. 
Area B: Gianni Di Pillo, Giuseppe Liuzzo, Guglielmo D’Inzeo, Mario Bertolotti, Fabrizio Vestroni.  
Area C: Gianfranco Carrara, Valter Bordini, Gianmarco Margaritora, Stefano Garano, Mario Docci,  
Area D: Mario Stefanini, Salvatore Delia, Filippo Rossi Fanelli, Mario Piccoli, Francesco Fedele, Guido
Palladini, Vincenzo Gentile, Antonino Musca, Francesco Balsano, Roberto Filipo,  Roberto Passariello. 
Area E: Rino Avesani, Walter Pedullà, Maria Pia Ciccarese, Paolo Di Giovine, Lia Formigari, Marina Zancan, 
Letizia Ermini Pani, Mario Morcellini, Enzo Campelli, Simona Colarizi, Norbert Von Prellwitz, Giovanni
Sabbatucci, Silvia Carandini, Cosimo Palagiano.  
Area F: Marcello Gorgoni,  Alessandro Blasi, Cristina Marcuzzo, Enzo D’Arcangelo, Attilio Celant, Maria 
Sofia Corciulo, Catello Cosenza, Ernesto Chiacchierini, Giuseppe Castorina. 
Area G: Luigi Boitani, Stefano Biagioni, Gaetano De Leo.  
Sono presenti i professori Direttori di Istituto: 
Facoltà di Giurisprudenza: Andrea Di Porto.  
Facoltà di Scienze statistiche: 
Facoltà di Scienze umanistiche:  
Facoltà di Medicina e chirurgia: Michele Toscano.   
Facoltà di Farmacia: Nicola Simonetti. 
Sono assenti giustificati i professori Direttori di Dipartimento: Guido Martinelli, Franco Gugliermetti, Carlo 
Ulivieri, Antonino Terranova, Antonio Paris, Vittorio Franchetti Pardo, Aldo Isidori, Gabriel Levi,
Francesco Vietri, Pietro Melchiorri,  Vincenzo Marigliano, Manlio Carboni, Francesco Paolo Campana,  
Ermelando Cosmi, Marco De Vincentiis, Stefano Calvieri, Tindaro Renda, Gianfranco Rubino, Chiara Silvi 
Antonini, Emanuela Sgambati, Graziella Caselli, Alberto Germanò, Angela Magistro,  Stefano Puglisi 
Allegra, Maurizio Brunori. 
Sono assenti giustificati i professori Direttori di Istituto: Cesare Imbriani, Giovanna Volpe Putzolu, Carlo Cannella.
Presiede il prof. Attilio CELANT 
Verbalizza la dr. Emanuela GLORIANI 

Punto 1: Comunicazioni 
       Il Presidente uscente rammenta di essere stato nominato l’1/11/1997 - epoca in cui il Collegio esisteva solo 

informalmente – e di essere stato eletto per un ulteriore triennio nell’a.a. 2000/01 per poi dimettersi dalla carica per 
assumere quella di Preside della Facoltà di Economia. La prima unità di personale è stata assegnata alla struttura nel
gennaio del 1998 ed è stata Emanuela Gloriani, seguita nell’ottobre 1998 da Rita Giuliani. Un piccolo spazio è stato 
assegnato al Collegio solo nel novembre 1999 ed un primo passo avanti è stato fatto con l’approvazione dello Statuto che 
sanciva il riconoscimento formale del Collegio come organo di governo dell’università, ma con una spiccata connotazione 
consultiva. Egli enumera brevemente gli obiettivi che il Collegio ha raggiunto nel quinquennio della Sua presidenza: 

- regolamento per i giovani ricercatori 
- regolamento per le afferenze 
- regolamento-tipo per i Dipartimenti 
- regolamento-tipo per gli Istituti 
- regolamento del Collegio (non ancora approvato in via definitiva) 
- importante contributo alla stesura del Regolamento di amministrazione, finanza e contabilità - con il quale si è avuto 

un significativo apprezzamento delle funzioni del Collegio. 
Si è cercato, con molta difficoltà, inoltre, di portare avanti alcune iniziative vicine all’interesse dei Dipartimenti fra le 

quali Egli rammenta il complesso lavoro per  la parametrazione dei fondi di dotazione ordinaria ai Dipartimenti. 
Alcuni lavori svolti con il contributo del Collegio non sono andati in porto, come la faticosa e complessa ricognizione

dei “Carichi di lavoro” che doveva costituire un‘operazione preliminare all’assegnazione del budget ai Dipartimenti.  
La struttura amministrativa di supporto fornita al Collegio ha cominciato a ragionare in termini leggermente diversi dal
passato ed ha fornito, nell’attuazione delle procedure, un forte contenuto innovativo. Il Collegio è stata tra le prime
strutture a mettere in rete le comunicazioni, sono stati fatti enormi sforzi per stimolare l’informatizzazione di tutto l’Ateneo 
e sono ormai diversi mesi che la Segreteria del Collegio sta lavorando con gli uffici di staff  del Rettore e del Pro- Rettore. 
Un altro significativo vantaggio ottenuto, grazie al lavoro svolto ed alla pressione attuata nei confronti
dell’amministrazione, è stata la ridistribuzione di all’incirca settanta nuovi posti di tecnico ai Dipartimenti. 
Altra operazione in cui il Collegio ha speso molte energie è stato il cambiamento del sistema contabile. 
Al nuovo Presidente competerà un lavoro molto faticoso perché la situazione è molto delicata (Atenei federati, SAI etc.) 
Gli obiettivi sono stati raggiunti perché il Collegio ha avuto un supporto logistico. Essi non sarebbero mai stati raggiunti se
non ci fossero state Emanuela Gloriani, Rita Giuliani e Patrizia Manni che hanno quotidianamente prestato la loro opera.
Egli le ringrazia unitamente all’assemblea. 



L’assemblea ringrazia il Presidente uscente per l’impegno profuso nella risoluzione delle problematiche dipartimentali e Gli
augura un proficuo lavoro e i migliori auguri e congratulazioni per la carica che si appresta a ricoprire. 
Punto 2: Rinnovo carica del Presidente del Collegio - Avvio delle procedure e presentazione delle 
candidature  
      Il prof. CELANT ricorda ai presenti che il prof. Morcellini ha inviato una lettera ed un programma di candidatura, tra 
l’altro sottoposto ad una specifica riunione della Giunta. 
Il prof. MORCELLINI richiama i contenuti del testo inviato per posta elettronica, sottolineando i punti cardine del Suo 
programma ed esprimendo il desiderio di discutere in quella sede un nuovo modello organizzativo più vicino ai bisogni 
dei Dipartimenti. 
Il prof. MORCELLINI espone brevemente gli argomenti prioritari del Suo programma : 
a)  attenta ed attiva valutazione del ruolo e dell’identità del Collegio  
-          corretta informazione  sui processi e sulle dinamiche del cambiamento  
-          salvaguardia del peso dei Dipartimenti nella prospettiva degli Atenei Federati 
b)                   difesa e valorizzazione del Collegio 
-          impegno dei rappresentanti dei Direttori di Dipartimento nel SAI e nel CdA  
-          ampliamento delle aree di intervento del Collegio  
c)                   spazi di azione e di innovazione organizzativa 
-          impegno scientifico dei Dipartimenti in campo comunitario e internazionale 
-          collaborazione con la Commissione Ricerca dell’Ateneo 
-          calendarizzazione dei lavori 
Egli precisa che, pur avendo avuto l’opportunità di candidarsi alla carica di Preside di Facoltà, ha sempre preferito 
dedicare il Suo tempo a quella di Direttore di Dipartimento, nella convinzione che i Dipartimenti siano il motore dinamico 
e di innovazione del sistema. Egli cita ancora due nodi dell’attuale assetto considerati da Lui critici: la dimensione dei 
Dipartimenti e la questione dei Master.  
Seguono brevi interventi dei professori: Stefanini, Carrara e di Pillo.  
Viene nominata la Commissione elettorale nelle persone dei professori: Stefano Biagioni, Enzo D’Arcangelo e Guido 
Palladini. 
Una volta constatata l'integrità dell'urna, la Commissione procede alla sua chiusura. Controllato l'elenco degli aventi diritto
al voto e le schede, si dà inizio - alle ore 10,20 - alle operazioni elettorali per l'elezione del Presidente del Collegio.  
Constatata la presenza del numero legale si inizia la procedura elettorale invitando, tramite appello nominale, i professori
presenti a deporre la scheda votata nell’urna. I votanti sono 53. 
A votazione ultimata - alle ore 10,55 - il seggio viene chiuso. 
Alle ore 10,56 entrano i professori Anna Maria Pisapia ed Antonio Naviglio ai quali non viene accordata la possibilità di
votare a causa dell’avvenuta conclusione della votazione. 
Si procede, immediatamente, all'apertura dell'urna ed allo spoglio delle schede con i seguenti risultati: 
Le schede votate sono n.53 di cui: 
Schede bianche: n.3 
Schede nulle: n.2 
Mario Morcellini: n. 48 voti. 
Risulta eletto - per l’anno accademico 2002-2003 - in qualità di Presidente del Collegio dei Direttori di 
Dipartimento il prof. Mario Morcellini il quale, accettata la nomina, viene proclamato Presidente. 
  
Punto 3: Varie ed eventuali 
       Non vi sono argomenti in discussione al punto 4. 

La seduta è tolta alle ore 11,05. 
  

Letto approvato e sottoscritto. 
  
La Commissione elettorale: 
  
Stefano BIAGIONI                                …………………………………………………………….. 
  
Enzo D’ARCANGELO                             …………………………………………………………….. 
  
Guido PALLADINI                                 …………………………………………………………….. 
  
  
  
  
  
       IL SEGRETARIO                                                                              IL PRESIDENTE 
      Emanuela Gloriani                                                                            Attilio Celant


